Día de la Estadística Africana 2025

Aprovechar las innovaciones en datos y estadísticas para promover una sociedad justa, pacífica, inclusiva y próspera para los africanos

Antecedentes

El Día Africano de la Estadística es un evento anual que se celebra el 18 de noviembre para sensibilizar al público sobre el papel fundamental de las estadísticas en la configuración del desarrollo social y económico en todo el continente. En 2025, se llevará a cabo bajo el tema "Aprovechar las innovaciones en datos y estadísticas para promover una sociedad justa, pacífica, inclusiva y próspera para los africanos", que se basa en el tema de la Unión Africana de 2025: "Justicia para los africanos y las personas de ascendencia africana a través de reparaciones". Este año, en el Día de la Estadística Africana, las celebraciones se centrarán en la creciente importancia de aprovechar el poder transformador de los datos y las innovaciones estadísticas para abordar los desafios del desarrollo en África. En vista de esa importancia, los sistemas estadísticos deben transformarse, incluso mediante la adopción de tecnologías de vanguardia, para garantizar que los datos sean oportunos, relevantes e inclusivos y, por lo tanto, puedan utilizarse para apoyar políticas basadas en pruebas que fomenten la paz, la justicia y la prosperidad.

Importancia de las estadísticas

África sigue enfrentando desafíos considerables en sus esfuerzos por lograr un desarrollo sostenible inclusivo. Más de una de cada cinco personas en África padecía hambre en 2024 y los niveles promedio de hambre están aumentando en el continente. Como se establece en el *Índice de Paz Global 2025*, en el África subsahariana, donde se encuentran 3 de los 10 países menos pacíficos del mundo, la puntuación media de paz se redujo en un 0,17 por ciento durante el año pasado. La paz general mejoró en la mitad de los países del África subsahariana y se deterioró en la otra mitad. El África subsahariana se enfrenta a varias crisis de seguridad, en particular el aumento de los disturbios políticos y el terrorismo en el Sahel Central; 6 de los 10 países con las puntuaciones más altas en relación con los efectos negativos del terrorismo se encuentran en el África subsahariana. La paz y el acceso a la justicia son piedras angulares de los derechos humanos y están interrelacionados con todos los aspectos de la prosperidad. Por lo tanto, garantizar la paz y el acceso a la justicia es fundamental para la realización del desarrollo sostenible en África.

Aunque la disponibilidad de datos relacionados con el Objetivo de Desarrollo Sostenible 16 (promover sociedades pacíficas e inclusivas para el desarrollo sostenible, proporcionar acceso a la justicia para todos y construir instituciones eficaces, responsables e inclusivas a todos los niveles) ha mejorado enormemente desde la adopción de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, los Estados deben hacer más porque informar sobre el progreso en los indicadores relacionados sigue siendo un desafío: se producen datos suficientes (al menos dos

² Institute for Economics and Peace, *Global Peace Index 2025: Identifying and Measuring the Factors that Drive Peace* (Sydney, Australia, 2025).



¹ Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura, Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola, Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia, Programa Mundial de Alimentos y Organización Mundial de la Salud, *The State of Food Security and Nutrition in the World 2025: Addressing High Food Price Inflation for Food Security and Nutrition*. (Roma, Nueva York, Ginebra, 2025).

puntos de datos) para medir el progreso solo para un número marginal de países. Se requieren esfuerzos significativos para fortalecer la capacidad estadística nacional lo suficiente como para proporcionar las estadísticas y otros datos necesarios para monitorear la paz, la justicia y la inclusión a nivel nacional, incluso con respecto a los indicadores del Objetivo 16. Esos esfuerzos deben provenir de los sistemas estadísticos nacionales, que son los principales responsables de producir, compilar y notificar dichos datos.³ En consecuencia, se necesitan sistemas de datos sólidos que informen las políticas y hagan un seguimiento del progreso. Más allá de la ambición, la necesidad de aumentar la inversión en innovaciones para producir datos y estadísticas es más apremiante que nunca, teniendo en cuenta la creciente demanda de estadísticas confiables sobre todos los temas, incluidos la gobernanza, la justicia, la inclusión y la socioeconómica, todos los cuales se incorporan al tema del Día de la Estadística Africana 2025.

Invertir en innovaciones de datos para modernizar los sistemas estadísticos nacionales

En todo el continente, algunos Estados ya han adoptado enfoques digitales y tecnológicos para aprovechar la gobernanza transformadora y la prestación de servicios para una vida mejor. Las tecnologías emergentes, como la inteligencia artificial y los datos móviles, se utilizan cada vez más para cerrar brechas en la educación, la atención médica y el compromiso cívico. Los ejemplos incluyen la banca interoperable y las plataformas móviles para la inclusión financiera; la digitalización de las plataformas de servicio público para la prestación mejorada y más accesible de servicios sociales; y el uso de sistemas de identificación biométrica para agilizar los servicios de inmigración, banca y pensiones. Tales innovaciones no son simplemente tecnologías: son instrumentos sociales que empoderan a los ciudadanos, reducen la desigualdad y promueven la paz y la prosperidad. En el futuro, las plataformas impulsadas por inteligencia artificial y contextualizadas para satisfacer las necesidades de los africanos deberían utilizarse como facilitadores de la innovación y los datos deberían ser de libre acceso, como un bien público.

Por ejemplo, Ghana Statistical Services ha modernizado la recopilación de datos para las estadísticas de gobernanza mediante entrevistas telefónicas asistidas por computadora, y el Ministerio de Justicia y Asuntos Constitucionales de Uganda está mejorando sus sistemas de datos administrativos al aumentar la armonización e interoperabilidad de las estadísticas de gobernanza que produce. Además, el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC) y la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (ACNUDH) han desarrollado conjuntamente la Iniciativa de Encuesta sobre el Objetivo de Desarrollo Sostenible 16, una herramienta de alta calidad y bien probada que los Estados pueden utilizar para medir el progreso realizado en el logro de muchos de los indicadores del Objetivo 16.⁴ Además, el Grupo Praia sobre Estadísticas de Gobernanza desempeña un papel vital en la ampliación de las normas existentes y el desarrollo de metodologías acordadas internacionalmente para la producción de estadísticas de gobernanza fiables y comparables que puedan servir de base para la política de desarrollo después del final de la Agenda 2030. El Grupo Praia se centra en los desafíos de desarrollo relacionados con la gobernanza: no discriminación e igualdad,

³ Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito y Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, *Global Progress Report on Sustainable Development Goal 16 Indicators – at the Crossroads: Breakdown or Breakthrough for Peace, Justice and Strong Institutions* (Nueva York, Viena, Ginebra, 2024).

⁴ PNUD, UNODC y ACNUDH, *SDG16 Survey Initiative: Questionnaire* and *Survey Initiative: Implementation Manual* (Nueva York, Viena, Ginebra, 2022).

participación en asuntos políticos y públicos, acceso y calidad de la justicia, ausencia de corrupción, apertura, capacidad de respuesta, confianza y seguridad.

La innovación y la modernización a través de una arquitectura empresarial estadística basada en normas, que incluya marcos legales y sistemas estadísticos nacionales que funcionen bien y que promuevan la innovación en lugar de obstaculizarla, son fundamentales, ya que las soluciones técnicas por sí solas a menudo no conducen a un cambio duradero. Para aprovechar al máximo las inversiones, es importante apoyar los esfuerzos técnicos que estén alineados con objetivos más amplios, como mejorar la estabilidad, la inclusión o el desarrollo a largo plazo. Tales esfuerzos incluyen el uso de tecnologías digitales u otras innovaciones para un producto o servicio en particular, con el fin de demostrar el beneficio general de las estadísticas oficiales para los usuarios. Las metodologías y sistemas para impulsar la innovación y la eficiencia en las estadísticas oficiales utilizando tecnologías geoespaciales, big data y datos generados por los ciudadanos son áreas en las que es necesario apoyar la investigación y el desarrollo.

Se insta a los Estados africanos a invertir fuertemente en innovación para capitalizar plenamente los beneficios de las oportunidades emergentes que se ha demostrado que aumentan la eficiencia y la eficacia de los procesos en la cadena de valor de los datos, a medida que los sistemas de datos evolucionan. Además, las innovaciones de datos lideradas por jóvenes, los nuevos productos y plataformas estadísticos que satisfacen las necesidades de los usuarios de datos y un compromiso más amplio y profundo con los usuarios son fundamentales para mejorar la visibilidad de los datos para el desarrollo sostenible.

Unirse a la conversación

Sigue y participa en las celebraciones utilizando los siguientes hashtags: #AfricanStatisticsDay2025 | #DataForAfrica | #InnovaciónEstadística

3